

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

ALGO SOBRE LA PEREGRINACION.

Ha triunfado el señor Nocedal, que será el presidente efectivo, será quien organice la proyectada peregrinacion á Roma, imponiéndose el seglar á los arzobispos y obispos. *El Siglo Futuro* ha vencido á los «mestizos», que se contentarán con la presidencia honoraria concedida al elemento eclesiástico. Tendremos, pues, una manifestacion carlista, si la peregrinacion se lleva á cabo.

Nosotros, en el fervoroso culto que profesamos á la libertad en sus variadas y múltiples manifestaciones, no podremos ver sin asombro y sin censura que al amparo y bajo la salvaguardia de una idea religiosa, se encubran fines y tendencias bien diferentes y aun opuestos á aquella.

La peregrinacion, encomendada á la direccion y régimen del Sr. Nocedal, tendrá ciertamente el doble carácter de religiosa y política, pero sobresaliendo y destacándose de una manera harto visible este segundo matiz.

Dicho se está que una expedicion asi preparada y por tales motivos dirigida, no podrá en modo alguno hallar más que á los carlistas y á los corifeos del neísmo.

Hay una especie de católicos, numerosa por cierto, cuyo catolicismo teórico contrasta bien notablemente con su catolicismo práctico.

Tienen el catolicismo siempre en la boca, y esconden en el corazon un fondo de pasiones tales que más bien parecen católicos hechos para la tierra que no creyentes que buscan con ardor y perseverancia el cielo.

Estos católicos, pues, procuran aliar y hasta confundir en una misma idea la religion y la política, y en cuantas coyunturas se les presentan, obran al parecer como fieles creyentes, y persiguen en realidad fines puramente mundanos y transitorios.

Y con una intransigencia inveterada é incurable ya en ellos, no respetan ninguna conveniencia ni se acomodan á transaccion alguna.

Por esto no nos causará sorpresa que á dirigir la peregrinacion ciertos elementos civiles del tradicionalismo, más que preces místicas y que cánticos religiosos, se dejen oír en las calles de Roma gritos y voces imprudentes, fiel reflejo del estado de ánimo de los iniciadores de la fiesta.

A evitar estos y otros escándalos, muy propios y naturales en nuestros tradicionalistas, que ni perdonan ni se resignan, ha respondido, por lo visto el reciente acuerdo del Papa al disponer que la peregrinacion sea puramente religiosa y que vaya presidida y bajo las órdenes de un arzobispo.

Mas al dejar la direccion á los Nocedales, á los hombres de *El Siglo Futuro*, si la peregrinacion no fracasa, como esperamos, será una nueva manifestacion carlista que en nada favorecerá á los verdaderos intereses

religiosos, pero que podrá ocasionar conflictos en Italia y en España.

SAGASTA FUSILADO.

El Sr. Sagasta, en Diciembre de 1874, queria fusilar al general Martinez Campos, por haber levantado en Sagunto, segun entonces declaró en la *Gaceta* el actual presidente del Consejo, «la bandera rebelde de don Alfonso». El Sr. Sagasta, aunque muy escasas, tenia entonces en su mano algunas conquistas de la Revolucion de Setiembre, mermadas en gran manera por la conducta reaccionaria de aquel gabinete.

Establecióse entre nosotros, como todos sabemos, la restauracion, y el señor Canovas, desde el gobierno civil de esta provincia, en donde, á calidad de conspirador, se hallaba detenido, fué á regir los destinos de la España borbónica restaurada.

Andaba por aquellos dias el señor Sagasta entretenido en jugar al escondite, esquivando declaraciones monárquicas, y no poniendo empeño alguno en que dejaran de tacharle de anti-borbónico. Cuentase que el difunto señor Ulloa fué el que logró obligarle á aceptar la cómoda y provechosa doctrina de los hechos consumados, en virtud de la cual el señor Sagasta hincó ambas rodillas ante el trono restaurado, declaró salvadora la bandera que habia calificado de rebelde, y se mostró, con su partido, leal y decidido dinástico.

Por entonces tambien proclamó la Constitucion de 1869 como la única con que podia gobernar, no sin dejar entrever ciertas inclinaciones republicanas, que á su actual compañero el Sr. Alonso Martinz se le antojaron graves, é hicieron á éste, segun dijo, defender la política del Sr. Cánovas.

Más tarde, y despues de haber dicho el jefe de los conservadores que sin la Constitucion de 1876 nadie podia ser ministro de D. Alfonso, se declaró el Sr. Sagasta partidario de la letra de esta Constitucion y del espíritu de la de 1869, con lo cual, si no contentó á los liberales ni se hizo simpático á los conservadores, creyó, cuando menos, acortar el camino que le separaba del poder.

Estos equilibrios, estas veleidades, mudanzas tan continuas de opinion, cambios tan injustificados y tan bruscos de conducta, aminoraron el prestigio escaso que desde la restauracion tenia en la política el señor Sagasta, cuya historia, llena de accidentes y peripecias, á nadie puede inspirar confianza, dada la dificultad, insuperable por lo visto, que tiene el actual jefe del gobierno para permanecer por algun tiempo en una misma situacion; mucho más si se considera que el Sr. Sagasta, se cree con un derecho incuestionable á representar la política conservadora en las situaciones revolucionarias, y la política liberal en situaciones como la presente.

Despues de esto, acaso se creeria que el Sagasta no podia hacer más

para colmar la medida de su laridad. Y, sin embargo, aun le restaba algo para consumar el sacrificio de su reputacion política: ser un auxiliar obediente y pasivo del general Martinez Campos, á quien el Sr. Cánovas trató con ejemplar desden, y arrojó del poder mediante procedimientos de una habilidad rudimentaria y sencillísima.

Ya no tienen que apelar á ningun recurso los adversarios del Sr. Sagasta que se propusieran anularle. Desconocida su autoridad entre los suyos, acusado de ingrato por sus correligionarios de siempre, falto de iniciativa, tímido en sus procedimientos, ambiguo en sus declaraciones, medroso con sus enemigos domésticos y supeditado á la iniciativa del héroe de Sagunto, es decir, del ménos político de nuestros militares políticos; el Sr. Sagasta está moralmente fusilado por el mismo á quien quiso materialmente fusilar, y á quien el Sr. Cánovas manejó á su capricho, como un experto jugador mueve una pieza sobre un tablero de ajedrez.

Nos cuesta trabajo hacer la oposicion al Sr. Sagasta.

Ha llegado al extremo de que nos inspire su situacion más bien lástima que animadversion ó encono, porque no hubiéramos creído jamás que el general supiera y pudiera vengarse de las amenazas del señor Sagasta.

Esto, sin embargo, es hoy un hecho, y los hechos, ya sesabe, no pueden discutirse.

Pobre Sr. Sagasta

(*El Porvenir.*)

En las iglesias parroquiales de Catalunya se leyó el domingo último una circular del obispo de Tarazona prohibiendo á los fieles la lectura del núm. 3.º de nuestro apreciable colega *El Eco* que se publica en dicha ciudad, por un artículo que el prelado considera como sospechoso de herejia y de blasfemia.

Despues de protestar nuestro colega contra tal medida que consideramos destituida de verdaderos fundamentos, por cuanto el artículo en cuestion no encerraba ataque alguno al dogma ni á la moral, añade con noble valentia que está dispuesto á seguir el derrotero que leal y desinteresadamente se propuso al venir al estadio de la prensa.

Adelante, apreciable correligionario, que una de las propagandas más activas que hay que hacer en este país es la de combatir con perseverancia y sin miedo las preocupaciones y fanatismo religioso que, bajo los pretextos más fútiles y nimios ha de procurar siempre contrarrestar el benéfico influjo de las ideas progresivas.

Dice *La Discusion*:

«Los nocedalistas se muestran muy satisfechos con el aspecto que va tomando la futura peregrinacion á Roma, y dicen á todo el que quiere oír-

les, que los «mestizos», enemigos de la presidencia y direccion del «canciller» de D. Carlos, perderán lastimosamente el tiempo, puesto que la peregrinacion será, de conformidad con lo prevenido por el papa, «mandada» por el antiguo miliciano don Cándido, el que, una vez en Roma, es probable vista el uniforme de primer ministro de D. Carlos «Chapa.»

La cosa, como se vé, no tiene malicia.

Probablemente á los romeros les harán los «hombres» de ordenanza á su llegada á Roma los antiguos voluntarios de Garibaldi.»

Es más que probable, es casi seguro, dado el carácter político que á la romería han querido darle los neos, que los peregrinos españoles serán mal recibidos en Roma, y que irán allá á provocar conflictos cuyas tristes consecuencias pueden ya prevenirse con la escitacion de los ánimos que hay en Italia, escitacion que irá creciendo á medida que se acentúe el significado carlista de la inoportuna y aventurada peregrinacion.

Recuerda un colega que detrás de los tiempos de *los obstáculos tradicionales*, vienen los de *las series de lamentables equivocaciones*, y despues... despues aquello que nosotros esperamos como consecuencia lógica, como forzosa conclusion.

Cuanto más se aprietan los tornillos, cuanto más se fuerzan las válvulas, antes estalla la caldera.

Leemos en un colega madrileño:

«Los posibilistas son más papistas que el Papa.

Muy regocijado, dice *El Globo* que, en opinion de un respetable hombre público, tiempo hace retirado de la política activa, y cuyas ideas están muy lejos de ser las que sustentan el Sr. Sagasta, si al reunirse las Cortes la actitud de los disidentes fuese tal y pesara tanto (cosa que solo en hipótesis puede admitirse), que hiciera imposible gobernar con ellas, solo el actual presidente del Consejo de ministros se halla en condiciones de obtener el decreto de disolucion de las mismas, que se haria inevitable en este caso.

—Pero no es de esperar—añadio el respetado político—y solo he hecho el supuesto para dejar sentada mi conviccion de la omnimoda confianza con que hoy cuenta el señor Sagasta.

Lo dicho: más papistas que el Papa.»

Hace tiempo que lo vienen probando los hechos.

El sindicato madrileño, cuyos acuerdos conocen nuestros lectores, y que vela y trabaja en pró de sus compañeros de provincias, ruega á todos los sindicatos de España, que si están conformes, como no podrán menos de estarlo, en las energicas conclusiones tomadas en la junta general de sindicatos, celebrada en el

círculo de la Union mercantil, y se hallan dispuestos á adoptarlas en sus respectivas localidades, se sirvan enviar inmediatamente sus adhesiones á D. Sebastian Maltrana, presidente, calle de San Bernardo, 18.

Los tenedores de la Deuda, los agiotistas del papel, los que sin trabajo alguno realizan fabulosos negocios en la Bolsa, han dado un banquete al ministro de Hacienda.

Naturales que esos elementos inútiles para la produccion de la riqueza festejen al Sr. Camacho, que intenta ahogar al industrial, al comerciante y al labrador nervio de la nacion trabajadora y productora.

Desatentados gobernantes: no olvideis que preparais la revolucion, porque aun el pueblo mas dormido despierta cuando se le fustiga y se le deja sin pan que llevarse á la boca.

TELEGRAMAS.

Paris 30.—El «Diario de los debates» dice que el programa de Hacienda acordado por los señores Freycinet, Sayy y Julio Ferry, se resume así:

«Ni nuevas emisiones de rentas del Estado; ni conversion de esta; ni compra de los ferro-carriles.»

El señor Freycinet se ha presentado esta mañana en el palacio del Eliseo para someter al presidente de la república la lista del nuevo gabinete.

El señor Grevy la ha aprobado y mañana saldrán los decretos en el «Diario Oficial.»

El ministerio ha quedado constituido en la forma anunciada por el telegrama de esta Agencia expedido esta mañana.

Viena 30.—Han ocurrido algunas escaramuzas entre austriacos y los insurrectos dalmatas, habiendo sido derrotados estos últimos.

Numerosas partidas rebeldes que ocupaban las alturas del Nordeste de Konjica fueron rechazadas hasta más allá del Borke.

Nueva York 30.—El gobierno chileno ha declarado que si el Perú no acepta las condiciones de paz, declinará toda nueva intervencion amistosa de los Estados-Unidos, para que cese el actual estado de cosas.

Calais 30.—A las cinco de esta tarde uno de los depósitos de agua de esta ciudad ha reventado. Contenia 500.000 litros de agua y se hallaba á una altura de 15 metros.

El efecto de la inundacion ha sido horroroso.

Tres casas han quedado sumergidas, derribándose. Una de ellas era la escuela de niñas.

Hasta ahora se tienen noticias de 27 muertos.

Se cree que hay más desgracias personales.

Londres 30.—El Banco de Inglaterra ha elevado su descuento al 6 por 100.

Berlin 30.—Una comision alemana marchará á Constantinopla dentro de breves dias, encargada de entregar al sultan las insignias del Aguila Negra.

San Petersburgo 30.—La salud del emperador Alejandro es poco satisfactoria.

Paris 30.—Esta mañana se ha celebrado bajo la presidencia del señor Rouvier, la última conferencia con la comision del tratado de comercio franco-español, habiendo reinado perfecto acuerdo entre los comisarios de ambos paises.

Bruselas 30.—El Banco de Bélgica ha elevado á 9 por 100 el descuento sobre los efectos y títulos.

Amsterdam 30.—El Banco holandés ha elevado su descuento á 5 por 100.

Paris 31.—El «Diario oficial» publica hoy el nuevo ministerio.

El ministerio de Cultos ha sido unido al del Interior, y el de Agricultura separado del de Comercio.

Para esta cartera es nombrado el señor Tirard, y para el de Agricultura el señor Mahy.

Los demás nombramientos son conformes con el telegrama de ayer.

El «Diario oficial» publica además un decreto nombrando los subsecretarios siguientes:

- Develle, Interior.
Varambon, Justicia.
Berlet, Marina.
Brusseau, Obras públicas.—«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 31 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

No hay cuestiones nuevas, siendo, de las viejas, las más salientes, la de los industriales y la de la peregrinacion. Algo se habla de lo que van agravándose los disentimientos entre Sagasta y el duque de la Torre. Pero procedamos con orden.

La cuestion de los industriales no ha adelantado ni un paso, continuando por las dos partes la misma tirantez y el deseo de no transijir. Los industriales tienen poca ó ninguna esperanza de ver coronadas por el éxito sus gestiones, fundándose para ello en las palabras que pronunció la otra noche en Llardy el Sr Camacho, manifestando que la resistencia, á quien suele perjudicar, es al que la emplea. El Sindicato madrileño, apesar de su falta de esperanzas, continúa activamente sus gestiones. Camacho, anteanoche, no pudo recibir por indisposicion, á los comisionados que querian conferenciar con él, y á poco comia en Llardy con los representantes de los tenedores de la Deuda; y Sagasta, anoche, tampoco pudo recibir á los primeros, por su enfermedad, aunque conversaba poco despues con sus amigos y conferenciaba mas tarde con algun detenimiento con Camacho sobre el asunto de las tarifas. Pero á bien que hoy recibirá Sagasta á los representantes del Sindicato, porque el tiempo apremia y los gremios esperan con ansia, para resistir ó ceder, la resolucio ultima del ministro de Hacienda.

Resueltamente no hay crisis. Los industriales pagaran, ó se armará la de Dios es Cristo, porque Sagasta ha declarado que los planes del señor Camacho son precisos para la prosperidad del país. Pero como no es tarea facil y llana entender á los ministeriales, mientras el Presidente del Consejo afirma lo primero en un sitio publico, sus intimos y algunos otros amigos de diversos ministros aseguran que si las cosas financieras no toman mejor rumbo, los consejeros de la Corona acordarán que no les afecta la responsabilidad contraida ante el pais por el Sr. Camacho, porque los proyectos de éste no fueron claramente espuestos en Consejo, ni mucho menos discutidos con la amplitud que el caso requería. Esto no es creible, y otros amigos de la situacion lo niegan. Aunque El Correo y La Iberia juzgan que los industriales, no solo no salen perjudicados, sino favorecidos por las nuevas tarifas, no hay quien se lohaga creer á aquellos, viendo que las cinco fabricas de fundicion de letras que hay en esta capital, pagaban el año pasado 172 pesetas y hoy pagaran 4550, que antes se empleaba para un contrato por valor de 90250 pesetas papel del sello 3.º que con el impuesto de guerra costaba 37 pesetas 50 céntimos y ahora hay que emplear papel del sello 2.º que cuesta 75 pesetas, y otros muchos ejemplos de este jaez. La cuestion está reducida á saber si habrá unanimidad completa entre todos los comerciantes, de suerte que si el Sindicato acuerda una cosa, la lleven á cabo los industriales todos. En tal caso el señor Camacho está irremisiblemente perdido.

Nocedal ha vencido al fin. El Papa ha hablado, y los obispos que no se han resignado aun á sufrir la Presidencia del director del Siglo Futuro, tendrán que aceptarla al fin. Ochenta dias de indulgencia—¡Ay es un grano de anís!—ganarán los que contribuyan al auge de la romería. De modo que esta, quiérase ó no se

quiera, será resueltamente carlista. Allá veremos lo que ocurre en Roma á los romeros. Segun el obispo de Daulia, el episcopado tiene aun que agradecer al señor Nocedal que se haya acordado de él, pues no habiendo prohibido en ningun tiempo la Iglesia que las peregrinaciones sean presididas por laicos, el haberse acordado Nocedal de los obispos, prueba el respeto que hacia ellos siente. No sé que pensarán de esto los prelados que apoyan la Union Católica y han dejado la suscripcion al «Siglo Futuro.» Los nocedalistas estan contentísimos; dicen que la peregrinacion será la mas numerosa que haya salido de España y niegan en absoluto el rumor de haber D. Carlos destituido á Nocedal y sustituirle, como su representante en Madrid, por el marqués de Cerralvo.

Sagasta y el duque de la Torre no estan en buena armonia, esto lo sabe todo el mundo. El primero parece no tiene obstáculos en arrostrar las dificultades que esto puede acarrearle. La conferencia entre Lopez Dominguez y el rey, él la divulgó, segun se dice. Los neo-dinásticos esperan recoger la herencia que, segun ellos, vá á dejarles el Sr. Camacho, pero estan verdes. En los círculos democráticos ha sido bien recibida la noticia del indulto á varios militares procesados por delitos políticos.

Suyo S.

SECCION VARIA.

UN DRAMA NIHILISTA.

Samara es una ciudad de Rusia, grande y floreciente por su comercio, al que da alimento aquel rio misterioso y poético, entre todos los de Europa, que el pueblo ruso llama la madre Volga.

Hay en Samara un cierto número de habitantes, no muy considerable en verdad, para quienes la vida y costumbres europeas, lejos de ser odiosas, tienen atractivos irresistibles y encantos de toda especie. El resto de la poblacion se compone de gentes apegadas á las tradiciones y usos eslavos: ortodoxos que no transigen con la libertad religiosa, siervos que no parece se hayan dado cuenta de su redencion, hombres que piensan á la antigua, visten y comen á la antigua, y constituyen una sociedad, por la cual se diría que aun no ha pasado la mano de Pedro el Grande.

Hace pocos dias que parte de este pueblo se congregaba en uno de los templos de Samara para escuchar la palabra divina. El sacerdote la emprendió con los nihilistas, y en tales términos habló de ellos, y tal acento de pasion dió á su voz cuando hubo de recordar el bárbaro regicidio de Alejandro II, que los oyentes rompieron en gritos espantosos y se lanzaron hacia las puertas del templo pidiendo venganza.

¿En quién tomarla? Los buenos rusos de Samara saben que sus convecinos están afiliados al nihilismo, pero no conocen personalmente á los culpables. Aún sospechando de alguno, el ir á buscarle hubiera sido perder mucho tiempo. La alterada plebe conceptó más natural y más pronto desahogar su ira sobre el primer ciudadano vestido á la europea que acertó á pasar cerca de ella. Siguióse de aquí un tumulto horroroso que no terminó hasta bien entrada la noche, cuando los brazos de los exaltados patriotas se cansaron de apalear y herir á los amigos de la civilizacion de Occidente.

Samara, como otras muchas ciudades rusas de provincia, tiene su comité revolucionario. A la noche siguiente, los miembros del comité se juntaron para deliberar sobre aquel motin dirigido contra ellos, del cual habian sido victimas unos cuantos afiliados. Determinaron matar al sacerdote, y encomendaron á la suerte la designacion del ejecutor. La suerte designó á una jóven recién admitida en el partido, la cual hizo solemne promesa de que cumpliría con su deber sin la menor vacilacion.

De allí á pocos dias, una mañana que el sacerdote de la plática anti-nihilista habia dejado el lecho mas temprano que de costumbre, creyó oír gemidos en la estancia de su hija única. Corre lleno

de ansiedad á la alcoba, y encuentra á la jóven bañada en sangre. Al pié de la cama se veía un puñal, tambien ensangrentado: el arma que habia puesto término á la vida de aquella desdichada, pues, segun todas las apariencias, la hija del exaltado sacerdote estaba muerta.

No lo estaba todavia; aunque eran ya contados sus instantes, quedábanle los necesarios para descargar su conciencia de un peso enorme y aclarar el misterio de su estado. Recobró los sentidos, é hizo una confesion completa.

Pocos meses antes se habia afiliado al nihilismo, cuyas doctrinas le seducian. Una noche se sorteó entre los nihilistas de Samara quien debería matar á un enemigo de la causa revolucionaria, y habiéndole correspondido á ella, aceptó el encargo hasta con cierto orgullo, porque le lisonjeara el tener ocasion de demostrar su animo.

Pero cuando la víctima le fué designada por el comité, la animosa jóven retrocedió llena de horror: un capricho de la suerte le habia impuesto el deber de matar á su padre. Prefirió suicidarse, y lo puso por obra. Su intento quedaba lograda pocos minutos despues de hecha esta confesion, que ya espeparian nuestros lectores.

Hé ahí, descargado de muchos pormenores inútiles, el último drama nihilista, tal como lo refieren varios periódicos extranjeros. Samara está tan lejos que en mucho tiempo no hay que temer rectificaciones (Gaceta Universal.)

BOLETIN LOCAL.

En atencion á la festividad de hoy, mañana no se publicará EL MOVIMIENTO.

En un extenso artículo que dedica el colega local La Provincia en su último número á la historia del asunto referente al derribo de la iglesia del Espíritu Santo, nos dice lo siguiente:

«EL MOVIMIENTO solo dos ó tres veces ha hecho mencion de este asunto, con brevedad y como de corrida, y con una ligereza en el desacostumbrada que indica bien á las claras, ó que no lo ha estudiado á conciencia, como sabe hacerlo cuando quiere, ó que se ha dejado dominar por preocupaciones de escuela que crean segunda naturaleza.»

Un deber de cortesia que nunca olvidamos, aun cuando se trate de quienes nos separa la inmensidad de la distancia que media entre el colega tradicionalista y nosotros, nos obliga á contestar á La Provincia, únicamente para recordarle que en el asunto del derribo de la iglesia del Espíritu Santo, hemos emitido nuestra opinion clara, terminada y sin ambages ni rodeos.

Si dependiera de nosotros ó de nuestros amigos políticos, se hubiera derribado esa iglesia como se derribó la de San Martin, ruinosa tambien, sin mas que un simple decreto de la Junta revolucionaria. Habiendo una legislacion á la que debiésemos sujetarnos, dentro de ella habriamos hallado los medios de conseguir el mismo fin, pero «sin encender una vela á San Miguel y otra al diablo.»

Por lo demas, ya dijimos que, en nuestro concepto, ni unos ni otros tenían razon, ni El Diario defendiendo al mal aconsejado Ayuntamiento (que teniendo razon no ha sabido hacerla prevalecer), ni La Provincia invocando razones de historia y arte en un asunto que se hizo por los unos cuestion de amor propio y por los otros cuestion de cuartos.

No hay razon alguna que abone la conservacion de la ruinosa iglesia del Espíritu Santo, que no es monumento histórico ni monumento artístico, como lo dicen la historia y la simple vista; lo que si va picando ya en historia, no muy edificante por cierto, es el sesgo que malamente se le ha dado á un sencillo asunto; y

lo que peca de escandaloso, y que por decoro de la prensa debia concluirse, es la viciosa polémica entablada entre los dos colegas locales, razon por la cual, además de que para nosotros no tiene interés el asunto, pues sabemos cómo hemos de resolverlo si ocasion se presenta, no hemos tomado parte en aquella. Cuando lo juzguemos oportuno, lo haremos sin necesidad de escitaciones de ningun género, para colocarnos al lado de *El Diario* y del Ayuntamiento en la cuestion de fondo, esto es, en el punto de vista que debió ser el único objetivo: el del derribo de la ruinosa iglesia del Espíritu Santo, cuyo feo, vetusto y anticánónico edificio, no histórico ni artístico, no merece conservarse cuando la seguridad personal y sobre, todo, el ornato público exigen su demolición.

Uno de los miembros del Comité del ferro-carril de Canfranc constituido en Oloron, Mr. Aries, ha contestado á los electores de ese distrito que le rogaban fuese candidato á la diputación, dirigiendo á Mr. Labal una carta que reproduce *Le Glaneur*.

Después de declinar tan alta honra, Mr. Aries, da las gracias á los electores, y concluye su carta con el siguiente párrafo:

«Decidles que no puedo acceder á su ruego, pero que estaré con ellos en esta eleccion de diputado, para sostener la candidatura que mas alta levante nuestra bandera cuya divisa indiscutible es:

REPUBLICA Y CANFRANC.»

A ese mágico grito responderemos siempre nosotros.

No solamente á la agricultura sino á la salud pública está causando graves perjuicios en Tauste la prolongada sequía que se viene experimentando.

Es tan grande el número de enfermos que existe en la actualidad en dicha poblacion, que la autoridad se ha visto obligada á cerrar las escuelas públicas.

Así lo dice una carta de Tauste dirigida á *El Diario de Avisos de Zaragoza*.

Esta noche á las nueve tendrá lugar en el Teatro principal uno de los amenos bailes de máscaras con que «La Simpatía» obsequia á la juventud oscense.

Galantemente invitados por la Junta directiva de esta apreciable sociedad, tendremos el gusto de asistir esta noche, en la seguridad de pasar una agradabilísima velada.

Ha sido dado de alta en la escala de oficiales generales el distinguido brigadier, D. Manuel Villacampa. Celebramos de todas veras que se haya repuesto en su empleo á este bizarro militar que, á una brillante hoja de servicios, reúne gran ilustración y pericia en la carrera de las armas.

Enviámosle la mas cumplida enhorabuena, así como tambien á la numerosa parentela que cuenta en este país.

Ha sido dado de alta para expender sal, nuestro particular y estimado amigo, D. Mariano Fuyola, quien ha establecido el depósito en su casa,

calle del Coso bajo, esquina á la plaza de Santo Domingo.

Ha sido amonestado canónicamente por el reverendo Fray Cosme Marrodan, obispo de Tarazona, nuestro estimado colega *El Eco de Catalunya*, por un artículo inserto en el número tercero de su coleccion, y de lo cual hablamos en otro lugar.

El colega, con la franqueza que le distingue, dice que no culpa de esta determinacion al señor obispo de Tarazona, sino á gentes guiadas de muy poca «mansedumbre evangélica y santo fin.» Por lo visto, nuestro estimado compañero ha sido objeto de la *mas vil delacion*.

Paciencia.... amigo; el tiempo se encargará de dar gusto á todos, quizá en no lejano dia.

Ayer debió llegar á Zaragoza el nuevo capitán general de Aragon, D. Luis Daban.

Hemos oido hacer elogios del buen resultado que obtiene el Regimiento caballería de Castillejos, con el ejercicio de tiro al blanco, pues se nos asegura que los soldados han aprendido mucho en pocos dias.

Ayer indicábamos ya que habian salido para San Julian de Banzo con objeto de aforar las aguas de la fuente llamada «Fuenmayor,» el ilustrado ingeniero de caminos, D. Joaquin Pano y una comision de concejales del municipio oscense.

De los datos que hemos podido recoger, y que creemos sean los mas verídicos, resulta que el aforo dá una enorme cantidad de aguas, á pesar de la pertinaz sequía que venimos experimentando. Pues aun cuando la ciudad de Huesca cuente en su recinto *doce mil* habitantes, resulta de los cálculos hechos, que con el caudal que hoy dá «Fuenmayor» hay cuarenta y un litros diarios para cada individuo, cantidad enorme. Pero aumentará de una manera considerable el citado manantial, tan pronto como las lluvias tan deseadas comiencen de nuevo.

De consiguiente, podemos afirmar que si otros inconvenientes no se presentan, por el caudal de aguas de la citada fuente, no se abandonará el proyecto, puesto que hoy, después de una sequía tan prolongada, la mitad del caudal dá 41 litros por cada habitante diarios; aun suponiendo que Huesca cuente 12000 moradores.

Réstanos decir, para satisfacción del Sr. Pano, que la ciudad ha visto con sumo gusto sus desinteresados servicios y los aprecia en su justo valer.

Hoy se verificará en las Casas Consistoriales el sorteo de los mozos comprendidos en el actual reemplazo.

¡Qué dia más amargo y cruel para muchas madres!

Desde mañana quedará abierto el pago de la mensualidad de Enero último, á los individuos de las clases pasivas que perciben sus haberes por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Ayer celebró sesion ordinaria la Comision provincial bajo la presidencia del Sr. Borruec con asisten-

cia de los Sres. Penen y Lasicrra. Fueron despachados los asuntos de carácter general y se acordó tomar en arriendo la huerta de D. Mariano Guallart, contigua á la carretera de Jaca, para instalar en ella las vides americanas.

Después se constituyó la Comision en tribunal para la vista pública del litigio sobre relevacion de multas, que para ayer estaba señalado, y no habiendo comparecido las partes, se dió por celebrado el acto.

Dice un colega:

«Noticias recibidas de Burdeos afirman que el mercado de vinos de aquella plaza, resentido profundamente á consecuencia de las importantes quiebras que se han sucedido de pocos dias á esta parte, continúa completamente paralizado y sin esperanzas de que la calma desaparezca en algunas semanas. Las ofertas á bajos precios abundan todavía, segun dicen los corresponsales en aquella plaza.»

RECORTES DE LA PRENSA.

La «Gaceta» de los caminos de hierro de Alemania describe un ferro-carril, único en el mundo, y que constituye una de las curiosidades de California. Es un camino de hierro que pasa por las cimas de grandes árboles profundamente arraigados en el suelo, y sobre los cuales se desliza la locomotora silbando á todo vapor, con asombro del asustado viajero.

Este ferro-carril aéreo existe en el condado de Sonora, cerca de la costa. En este barranco se extiende un bosque, cuyos árboles se han serrado por la copa á igual altura, formando así, á muchos metros sobre el barranco, enormes pilares como los de un viaducto. Sobre estos troncos de árbol se han colocado las traviesas de la vía, por la que circulan los wagones, aun los de más pesada carga.

Tomamos de una correspondencia de Barcelona que publica un diario.

«Por tratarse de personas algo conocidas en la ciudad, no han dado cuenta sin duda los periódicos locales de un suicidio que presenta todos los rasgos de un drama á la moderna.

Un caballero casado sostenia ilícitas relaciones con una jóven soltera que trabajaba en uno de nuestros teatros. La mujer ofendida habia pedido con insistencia á su marido que rompiese un lazo que le denigraba y que llenaba de afliccion á la familia, sin que sus ruegos ni su llanto, ni las mas enérgicas expresiones de la dignidad ultrajada hubiesen logrado obtener resultado alguno.

Ante situacion semejante, resolvió la esposa presentarse en persona á la jóven y pedirle que en bien de la paz de la familia, rompiera las relaciones que la unian á su marido. Presentóse á ella en efecto, y tan conmovedoras serian sus palabras, tanta mella harian en el corazón de la extraviada jóven que ésta le dijo poco más ó ménos:

No tema usted, se acabarán pronto nuestras relaciones. Le doy á usted mi palabra.

Marchóse la esposa de la casa, y al poco rato cogió la jóven un puñal ó navaja y se dió la muerte clavandoselo en el pecho.»

Se calcula que diariamente pasan por San Sebastian, en direccion á Francia, 500 toneladas de vino.

El valor de los buques y mercancías perdidos durante el año 1881, se eleva á siete mil millones de pesetas. Hubo 2.039 naufragios, en los cuales perdieron la vida 1.131 personas. De estos naufragios, ciento han sido causados por choques con otros buques.

Los periódicos de América anuncian que se ha colocado una estrella de plata en el estrado de la estacion del ferro-carril de Baltimore al Potomac, y en el mismo sitio en que fué herido el presidente Garfield por Guiteau.

Sobre uno de los muros de la sala se ha colocado una plancha con la siguiente inscripcion: *James Garfield*, presidente de los Estados-Unidos.—Ha recibido su herida mortal aquí mismo.—El 12 Julio 1881.

Por la comparacion hecha en el observatorio astronómico del movimiento barométrico de épocas anteriores, resulta que desde hace veintidos años no se habia experimentado en Madrid mayor sequedad atmosférica, ni aun, en las estaciones de más intenso calor.

En el juzgado.—La mujer.—Mi marido ha tratado de envenenarme con fósforos!

El marido.—Es falso, señor Juez.
El Juez.—Pruebas, pruebas.
El marido.—Que le hagan ahora mismo la autopsia á mi mujer y se convencerá usted de que no ha probado ni una sola cabecilla.

ALCANCE.

Madrid 31.

El Círculo de la Union Mercantil celebrará junta general hoy á las ocho de la noche.

—Esta tarde han celebrado con el ministro de Ultramar una conferencia algunos dipntados por Cuba, sobre asuntos de gran interés para aquella isla.

—De *La Prensa Moderna*:

«Esta tarde aumentaba la efervescencia en los círculos industriales y mercantiles de la capital.

Parece que se ha gestionado cerca del Sr. Camacho, y por personas íntimas de algun individuo del gobierno, para que el ministro de Hacienda derive algo de su opinion en lo que se refiere á impuestos.

El Sr. Camacho ó dimitirá ó llevará á efecto el cobro de los nuevos gravámenes.»

«Noticias particulares afirman que en Barcelona adquiere la manifestacion del comercio y la industria todos los síntomas que pueden hacer esperar un conflicto, siquiera la actitud de los manifestantes sea pacífica y pasiva.»

—Bajo la presidencia del contraalmirante Sr. Montojo, ha celebrado junta general el círculo militar, para discutir el reglamento interior, redactado por una comision de la junta directiva.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—La Purificacion de Nuestra Señora, y San Lorenzo obispo y confesor.

CULTOS RELIGIOSOS.—Las misas de hora como todos los dias festivos. La conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la córte de Maria á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral y San Lorenzo.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO

DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos. literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija,

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli, números 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.
Sr. D. José Amell.
Excmo. Sr. Marqués de Ciutadilla.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon de Ciscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.


Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

Esta Sociedad se dedica:
A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas o diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.
Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:
La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun después de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, a sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla a cargo de sus herederos; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla a cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.
Una renta ó capital de supervivencia es útil a toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.
El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.
Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona por sus herederos si falleciese antes. Es aplicable a la formación de dotes, redención del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.
Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época en que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manera poco sensible, de capitales, aplicables a varios fines, en épocas determinadas, y especialmente para librar a los jóvenes de la quinta.
En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañia.
Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones.
Para obtener detalles y prospectos dirigirse a la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.
Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.
Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.— Precio 6 reales caja.
Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orencio 17.
Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá a vuelta de correo una caja a todo el que envia su importe en sellos.

 PILDORAS DE LOURDES.
De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se vende a 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por correo a cambio de sellos.
Depósito: DR. MORALES, Carretas, 39 Madrid.

En el salon de peluquería de José Lain hay un abundante surtido de redecillas de pelo para la frente.

Se venden en junto ó por separado tres viñas con abundantes olivos, sitas en términos de esta ciudad partida de Jara, Regatillo y Baldecambas, siendo su cabida respectivamente de 7 hectáreas, 50 áreas 56 centiáreas la primera, 2 hectáreas 71 áreas 76 centiáreas la segunda, y 3 hectáreas, 57 áreas 59 centiáreas la tercera.

Para más detalles, el administrador de este periódico.

En la imprenta de este diario se admitirán dos chicos, para aprendices de Caja y Máquina.